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La publicación de los informes de la Con-
traloría respecto de la eliminación de pa-
cientes de la lista de espera por atenciones de
salud ha reabierto el deba-
te. Con más de dos millo-
nes de personas esperando
por la atención de un espe-
cialista, se requieren solu-
ciones innovadoras.

Aunque pareciera lógi-
co pensar que faltan médi-
cos especialistas en el sec-
tor público, las cifras su-
gieren que el problema es más complejo.
Chile tiene 3,1 médicos por cada mil habi-
tantes, cifra algo inferior al promedio de 3,7
médicos de la OCDE. No obstante, también
tiene una de las tasas más bajas de consultas
por médico al año, solo 958 consultas, frente
al promedio de 2.148 de la OCDE. Parecería
entonces que el problema es una falla de
gestión del personal médico.

Una posible solución fue la que se propu-
so el viernes por el tesorero del Colegio Mé-
dico, quien reveló que, ante la necesidad del
paciente de realizarse una ecografía, la aten-
ción primaria está obligada a derivar al
usuario a un especialista. Por esta razón, si
los médicos generales contaran con estos

exámenes, podrían tener más antecedentes
para su diagnóstico y no necesitar derivar al
paciente. Esta problemática ha tenido como
consecuencia que, según la encuesta Casen,
un 24% de los pacientes de la atención pri-
maria que requieren realizarse una radio-
grafía tengan que asistir a un establecimien-
to privado.

Una de las hipótesis que se suele escuchar
en la discusión pública so-
bre las causas de la lista de
espera es la baja propor-
ción de especialistas en el
sistema público, que en
2022 alcanzó la cifra de un
51,6%. Si bien puede ser
uno de los problemas, no
es el más sencillo de abar-
car. Según la encuesta Ca-

sen, un 18,7% de los pacientes que se aten-
dieron en la atención primaria del sistema
público y requirieron la derivación con un
especialista, realizaron su consulta en el sec-
tor privado. Dada esta realidad, se requiere
de una mayor comunicación administrativa
entre el sistema público y el privado para
remover de la lista de espera a los pacientes
que recibieron su consulta en una clínica
privada.

Un camino prometedor es fomentar una
mayor resolutividad en el primer nivel (pri-
mario) de atención, pues con frecuencia los
médicos especialistas del sector privado en
la práctica realizan consultas primarias.
Analizando el módulo de salud de la en-

cuesta Casen, en Chile, el 63% de las consul-
tas en el sistema público son atenciones pri-
marias, similar a países como Dinamarca.
Sin embargo, en el sector privado esta cifra
cae al 43%, y más del 60% de los pacientes
que ven a un especialista no pasan previa-
mente por una atención primaria.

Esto sugiere que muchas de las consultas
que hoy hacen los especialistas en el sector
privado podrían ser resueltas por médicos
generales bien capacitados y apoyados con
protocolos clínicos. Con datos de la en-
cuesta Casen y de la asociación gremial Clí-
nicas de Chile, estimamos que, si se lograra
redirigir un 10% de esas consultas, se po-
dría reducir la lista de espera en un 30%,
aproximadamente. Un segundo beneficio
de una mayor resolutividad primaria es
una disminución de los costos del sistema,
ahorro que se puede utilizar para incenti-
var a los médicos especialistas a atender en
el sistema público.

Para lograr esto se requiere un esfuerzo
conjunto. Se podría promover que las con-
sultas de especialidad en el sector privado
requieran una derivación previa. También
se necesita que las clínicas apuesten por mo-
delos que potencien la resolutividad a nivel
primario.

No será fácil, pero apostar por una
atención primaria fuerte y resolutiva pa-
rece un buen punto de partida para em-
pezar a destrabar este crónico problema
que afecta la salud y calidad de vida de
millones de chilenos.

Listas de espera: El rol clave de la atención
primaria en los prestadores privados

“... muchas de las consultas que hoy hacen los especialistas en el sector privado podrían ser resueltas por

médicos generales bien capacitados y apoyados con protocolos clínicos (...); estimamos que, si se lograra

redirigir un 10% de esas consultas, se podría reducir la lista de espera en un 30%, aproximadamente...”. 

MARCOS SINGER

Director MBA UC

FRANCISCO OLIVARES

Economía UC

Negociación 
colectiva ramal

Señor Director:
La ministra del Trabajo está impulsando

un diálogo para “construir un proyecto de ley
que fortalezca la negociación colectiva, a
través del multinivel”. El debate sobre su
conveniencia o inconveniencia no es nuevo y
los argumentos son conocidos.

Lo que también debiera ser conocido es
que no basta con un proyecto de ley simple
para consagrar en nuestro ordenamiento
jurídico la negociación ramal. Para tal efecto,
sería necesaria la aprobación de un proyecto
de reforma constitucional, lo que exigiría
“juntar” más votos, esto es, la de los 4/7 de
los diputados y senadores en ejercicio.

JUAN JOSÉ ROMERO

Fachada 
del Bellas Artes

Señor Director:
Expectante, luego de tanta polémica, visité

ayer el Museo de Bellas Artes. 
Siempre he considerado majestuosa su

arquitectura, y hoy vemos menospreciada su
fachada de “bienvenida” con unos puestos de
feria instalados de forma totalmente inorgá-
nica, sin ninguna estética y que contrasta con
la obra “Unidos en la Gloria y en la Muerte”,
de Rebeca Matte.

Creo que esta no es la mejor manera de
fomentar las iniciativas de las mujeres em-
prendedoras chilenas, como se anuncia en su
propósito.

CAMILA BENAVENTE

Ingeniero comercial

Diario Clarín
Señor Director:
La Corte Suprema emitió un fallo de gran

relevancia que viene, 50 años después, a
deshacer uno de los crímenes persistentes de
la dictadura, al acoger el recurso de la Funda-
ción Presidente Allende de España (FPA)
para que se declare la nulidad del decreto de
Pinochet que en 1974 había disuelto la socie-
dad de Diario Clarín, el de mayor circulación
entonces, con tiraje de 270 a 350 mil ejem-
plares diarios, fiel a su lema “firme junto al
pueblo”.

Recordemos que la madrugada del 11 de
septiembre de 1973, aún antes de consumar-
se plenamente el Golpe y de bombardear La
Moneda, Clarín fue asaltado por militares que
confiscaron la edición de ese día y desde
entonces se adueñaron de su patrimonio,
consistente en valiosas propiedades y equipa-
miento, que aún el Estado no devuelve en
esta interminable transición.

Desde entonces sus dueños, el ingeniero
Víctor Pey, el abogado Joan Garcés y la FPA,
han librado una ardua batalla judicial por
recuperar Clarín en el Ciadi (institución del
Banco Mundial), que condenó al Estado de
Chile a indemnizar el daño causado por
incumplir su obligación de asegurar un trato
justo y equitativo e incurrir en denegación de
justicia.

La Corte Suprema, con su fallo, ha abierto
ahora el camino al Ejecutivo para una conver-
sación tan largamente eludida, que permita
concordar una forma de indemnización, de
suspender la ejecución forzosa y buscar un
acuerdo amistoso. No es la primera ocasión
en que el Poder Judicial abre paso a la
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cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

corrección y reparación pendientes de abusos
de la dictadura.

Compartimos esta trascendente buena
noticia para el derecho a la información y el
periodismo plural, sorprendidos de la escasa
cobertura que ha tenido.

El regreso de Diario Clarín, en forma
multimedial, línea editorial pluralista y sin
conflictos de interés, con su patrimonio
restituido y la debida indemnización por el
daño de cinco décadas de infame secuestro,
contribuirá a la democracia en Chile.

JORGE ARRATE MAC NIVEN

ROXANA PEY TUMANOFF

Voceros Fundación Presidente Allende de España

Crítica a 
dos columnas

Señor Director:
No puedo eludir comentar dos columnas

de opinión aparecidas recién ayer. Como ellas
forman parte de la esfera pública, puede ser
útil hacer un breve comentario crítico.

El profesor Otto Dörr sugiere que es difícil
“juzgar con criterios éticos actuales conduc-
tas ocurridas en circunstancias extremas de
otros tiempos”. En consecuencia, se excusa
de entrar en la discusión acerca del caso de
Vial Larraín. Ese planteamiento tiene dos
problemas: el primero es que no existen algo
así como “criterios éticos actuales”. Los
criterios éticos justamente por ser tales no
son relativos al tiempo en que se formulan. El
segundo es que, si es cierto que no se pueden
aplicar criterios actuales a conductas pasa-
das, entonces, ¿por qué encomiar la actitud
de Jaspers como con lucidez lo hace el
mismo profesor Dörr? ¿Acaso, si no es posi-
ble juzgar, no habría que enmudecer frente a
su actitud en vez de aplaudirla? ¿Por qué
callar respecto de Vial y aplaudir a Jaspers?

Por su parte, Lucía Santa Cruz sostiene
que se ha abandonado la compasión en los
casos de Amor y de Macaya. Creo que incu-

rre en un error. Tanto Amor como Macaya
tuvieron la actitud que tuvieron con ocasión
de ejercer un cargo público. Y ocurre que el
político o el funcionario puesto a elegir entre
los deberes que demanda la ley y las obliga-
ciones filiales, tiene el deber de escoger los
primeros. Y el mismo Macaya, al renunciar, lo
comprendió.

Desde el punto de vista de la función
pública, la subjetividad debe enmudecer y
dejar el paso a la ley y los deberes que impo-
ne. No es falta de compasión exigir eso.
Tampoco convierte a quien lo sugiere en
poseedor de la verdad, ni equivale a presumir
de santo cívico, ni hacer de Lenin, ni nada
semejante. Se trata simplemente de reivindi-
car estándares básicos para la vida pública. 

Para advertirlo basta reparar en el hecho
de que la compasión como criterio para
juzgar la función pública no es universalizable.
Bajo ese criterio, la esfera pública no existiría.
Esto es, por lo demás, lo que enseña una
amplia literatura: la función pública exige
comportarse en base a criterios universalis-
tas, no sobre la base del particularismo, sea el
parentesco, la familia, la etnia o la clase. Si ya
es suficiente con las redes subterráneas y las
lealtades mudas de la vida social, es cosa de
imaginar lo que ocurriría si el particularismo
se erige como criterio a la hora de juzgar la
conducta de los funcionarios y los políticos. 

CARLOS PEÑA

Enseñanza religiosa
Señor Director:
La enseñanza de la filosofía de las religio-

nes es enseñanza de filosofía; la enseñanza de
la historia de las religiones es enseñanza de
historia; la enseñanza de la sociología de las
religiones es enseñanza de sociología; la
enseñanza de la psicología de las religiones es
enseñanza de psicología. 

La enseñanza de la religión misma es, en
cambio, enseñanza religiosa; no es enseñanza
filosófica ni histórica ni sociológica ni psicoló-

gica. El derecho que se asegura a los padres,
primero, y a los colegios e instituciones
educativas, después, es, entonces, el de
impartir, estrictamente, la enseñanza religio-
sa que sea conforme a la religión que libre-
mente decidan.

RICARDO SALAS VENEGAS

Profesor Escuela de Derecho U. de Valparaíso

Asesinatos
Señor Director:
Ya casi no hay días sin asesinatos en Chile.

¿Para qué ha servido tanta discusión, análisis,
planes de trabajo, reuniones y anuncios
rimbombantes?

NENAD MARKO YUKICH LORÉN

Atención 
primaria universal

Señor Director:
En la edición de ayer aparece un interesan-

te artículo sobre atención primaria, primer
nivel de atención del Sistema Público de
Salud y base de las redes de salud territoria-
les en que se organiza este sistema.

Quisiera aportar, sin embargo, algunos
elementos que me parecen ausentes en dicho
reportaje. El primero es que la atención
primaria es relevante para el país, no solo
porque es el primer nivel de atención del
sistema público, sino porque es en los territo-
rios, en los gobiernos locales, donde debe
realizarse un trabajo intersectorial sobre los
elementos que determinan el nivel de calidad
de vida de las poblaciones y, por tanto, de su
salud. El 60% del impacto en salud de las
poblaciones dice relación con los determinan-
tes sociales y ambientales. Es lo que llama-
mos una Estrategia de Atención Primaria,
base para el desarrollo de las comunidades.

El segundo elemento es que el gobierno
del Presidente Boric está llevando adelante

una profunda reforma al Sistema de Salud
Público, a través justamente de la “Estrate-
gia de Atención Primaria Universal”, que se
ha estado implementando en comunas de
diversas regiones del país y que significa
llegar a la totalidad de la población de esa
comuna, abordar los determinantes sociales
y realizar una transformación del sistema
de atención en los centros, con atenciones
integrales, apoyo tecnológico, mayor capa-
cidad de resolución y mayor participación
de las comunidades. Esperamos que el
Congreso entregue los recursos necesarios
para masificar esta muy importante y
necesaria estrategia.

SOLEDAD BARRÍA IROUMÉ

Exministra de Salud, coordinadora Consejo Asesor
para la Atención Primaria Universal, académica

Universidad de Los Lagos

Lo primero

Señor Director:
Boric llama a los empresarios a invertir

en La Araucanía. Primero, saquen a los
terroristas.

RAFAEL HIRMAS SAMUR

Restaurante sin
propina

Señor Director:
En referencia a la discusión sobre las

propinas, vale la pena destacar y poner como
ejemplo lo que ha hecho un solo restaurante
en Chile. Sí, uno solo. 

Este restaurante, ubicado en la comuna
de Providencia, eliminó las propinas (no
está permitido dejarlas ni pedirlas); les hizo
contrato de trabajo a todos sus garzones;
tiene una carta de primerísimo nivel, no
vende bebidas gaseosas, regala botellas de
agua y ofrece un servicio y atención de
cuidada calidad. ¿A quién se le ocurrió lo
anterior? A su dueño, un empresario fran-
cés radicado en Chile.

¿Se puede entonces? La evidencia dice que
sí. Solo falta, como en muchas otras cosas en
nuestro país, voluntad y determinación para
hacer bien el trabajo.

FRANCISCO SÓLANICH AGUIRRE

Permiso de
“permisología”

Señor Director:
Hoy se insiste en lo trabado que se en-

cuentra el proyecto relativo a agilizar el ritmo
de crecimiento, desarrollo y productividad
nacional.

¿Podrá entender alguna vez la izquierda
que todo avance significativo se alcanza con
pocas pero buenas cabezas? ¿O tendremos
que seguir financiando a centenares de
obstaculizadores a toda iniciativa tanto
nacional como externa?

MARIANA SCHMIDT A.

“El primer hombre que voló a través del
océano Atlántico sin escalas falleció a los 72
años, víctima de un cáncer linfático, en la isla
de Maui, archipiélago de Hawai”, consignaba
“El Mercurio” el 27 de agosto de 1974. Casi
medio siglo antes, el 22 de mayo de 1927, la
noticia del histórico vuelo del capitán
norteamericano desde Nueva York a París
había sido informada ampliamente en este
diario: “Se ha realizado la más portentosa de
las hazañas de aviación. El hecho de que

Lindbergh hiciera completamente solo la travesía, en perfectas condiciones,
despierta admiración y asombro”.

Desde entonces, el “Águila Solitaria” fue aclamado como un conquistador,
con desfiles y recepciones en su honor. Calles y guaguas se bautizaron con
su nombre y fue acosado con ofertas comerciales. “Pero cuando el aplauso y
elogio llegaron a un verdadero frenesí, Lindbergh, tímido y retraído, buscó
evitar las candilejas y se mantuvo lejos del público”, se leía.

Sin embargo, una tragedia personal llevó nuevamente su nombre a los
titulares, cuando su hijo de 20 meses fue secuestrado desde su cuna y luego,
asesinado. “Los restos de la criatura fueron abandonados en Hopewell, en el
cerro Mount Rose. Según el médico, el bebé fue asesinado antes de la
entrega de los 50 mil dólares a los raptores”, publicó “El Mercurio” el 13 de
mayo de 1932. Sufriendo por el crimen y el espantoso exceso mediático
posterior, decidió radicarse en Europa, donde se volvió abiertamente
admirador de los nazis. Después, al estallar la Segunda Guerra Mundial y ya
de vuelta en Estados Unidos, se opuso a la intervención norteamericana en
el conflicto bélico. Por ello fue cuestionado por el Presidente Roosevelt y
renunció a su grado de coronel en reserva de la Fuerza Aérea. En 1954,
Eisenhower revocó la medida y dispuso que fuese ascendido a general.

Ese mismo año, su libro “El espíritu de San Luis” (el nombre de su avión),
en el que relata su famoso vuelo (y por el cual obtuvo una onerosa
recompensa), ganó el Premio Pulitzer.

Tras su muerte salieron a la luz aspectos secretos del otrora piloto postal
con estudios en ingeniería mecánica. Se reveló, por ejemplo, su intento junto
al nobel de Medicina Alex Carrel de fabricar un corazón artificial y mecánico,
pues ambos estaban interesados en la eugenesia y la perfección de las
especies.

En 2003, en tanto, se supo que mantuvo durante los últimos 17 años de
su vida una relación extramarital con una sombrerera alemana, con quien
tuvo tres hijos. “Ellos han decidido hablar en voz alta no para cobrar parte
de una herencia, sino para restituir el nombre del padre en sus vidas”,
confirmaba el diario. 

Muere Charles Lindbergh

E L  M E R C U R I O  H A C E  5 0  A Ñ O S

El año 1985, el país se estaba recién recuperando de la feroz
recesión y ajuste que significó transformar una economía planifica-
da y cerrada en una basada en la libertad de emprendimiento y
abierta al mundo. Y tanto la Facultad como sus
egresados estaban siendo protagonistas en el
diseño de políticas públicas y el desarrollo
empresarial. Esto dio inicio a la década más
virtuosa en la historia de nuestro país; entre el
año 1997 y 2007, el promedio de crecimiento
fue sobre el 8%, con la consiguiente transfor-
mación de las vidas de millones de personas que
pasaron de la pobreza a la clase media. Chile se
transformó en un modelo a seguir, en momen-
tos en que el mundo giraba en torno a otras
políticas e ideologías.

Lo que vivimos en estas aulas marcó nuestras vidas para siem-
pre. En esta Facultad aprendimos no solo sobre las ciencias econó-
micas, que nos permiten entender y modelar el funcionamiento del
mundo y la actividad empresarial, sino también que lo más impor-
tante dentro de las organizaciones son las personas, el trabajo en
equipo y la cultura que queremos impregnar, con un fuerte foco en
la integridad, inspirada en los valores cristianos. 

La Facultad de Economía y Administración es cuna de excelen-
tes profesionales, muchos y muchas líderes de nuestro país en el
ámbito empresarial, principalmente, pero también líderes del sector
político (presidentes, senadores, diputados, alcaldes, entre otros),
académico, religioso, cultural y social. Todas, personas que pudie-
ron desarrollar sus talentos y capacidades y asumieron con éxito la
responsabilidad de liderar distintas organizaciones. Y este liderazgo

no solo destaca a nivel local, sino también internacionalmente,
donde muchos académicos, ejecutivos y empresarios han y son
exitosos en el extranjero. Esta Facultad no solo prepara para Chile,
sino también para el mundo.

Tal como la Facultad jugó un rol fundamental formando profe-
sionales que aportaron mucho en el desarrollo económico y social
de Chile en los últimos 50 años, mirando hacia adelante, estoy
convencido de que la patria vuelve a requerir que seamos protago-
nistas. Chile necesita reencontrar el camino del desarrollo de las
personas basado en la libertad, en el respeto y recuperar la espe-
ranza de que sí se puede volver a ser un país de oportunidades para
todos, sin que nadie se quede atrás. En estos momentos, es impor-
tante presentar este plan de largo plazo, revivir la épica de la
transformación pasada y, fiel a nuestra vocación cristiana, poner a
las personas en el centro de todo nuestro quehacer público y priva-
do. No tengo dudas de que tenemos la capacidad, el compromiso y
la pasión que se necesita, pero falta que nos unamos en torno al
noble propósito de transformar Chile en un lugar de esperanza
para todos.

En esta tarea, la Facultad tiene un rol fundamental, formando a
nuevos profesionales íntegros preparados para enfrentar el mundo
y sus desafíos; contribuyendo al desarrollo de nuevos conocimien-
tos, y colaborando con la sociedad civil, el sector privado y las
autoridades de gobierno en la modelación y construcción de un
mejor país. 

RICHARD VON APPEN

Generación 1985
(Extracto del discurso dado el jueves, en representación de cien exalumnos de la

Facultad premiados por su liderazgo, innovación y aporte a la sociedad)

100 años de la Facultad de Economía y
Administración UC al servicio de Chile

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

24/08/2024
  $4.556.853
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      22,15%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
SEMANAL

Pág: 2


